

LIWENTHAL (*Charles*), Sous-lieutenant (Genève, 2.11.1866 — Bokatola, 9.1.1902). Fils de Jean et de Matthey, Caroline.

D'origine suisse, ébéniste et ancien sous-officier de l'armée suisse, il s'engage pour trois ans en qualité de sergent et s'embarque à Anvers le 6.10.1897. Arrivé à Boma le 30.10.1897, il est désigné pour l'Équateur le 2.11.1897. Il obtient le grade de 1^{er} sergent le 1.7.1899, de sergent-major le 1.1.1900, d'adjudant le 1.3.1900, et de sous-lieutenant le 18.6.1900.

Les registres de décès de Coquilhatville nous apprennent que Aerts, Arthur, sergent de la Force Publique, et domicilié à Bokatola, est mort à Coquilhatville le 2 janvier 1898. C'est probablement en remplacement de cet agent que Liwenthal est envoyé à Bokatola où il rejoint Is'ey'Iwanga, que je suppose être Remont, et qui avait fondé le poste en 1897.

C'est donc sous Remont que Liwenthal fait son apprentissage. Malheureusement, ce chef est fin de terme et descend vers Boma le 30 juin 1898. Il est remplacé par un Blanc, non encore identifié et nommé Bajuno par les indigènes, avec surnom Nsok'etoko.

Des difficultés surgissent dans le pays et Liwenthal est blessé à Bokala (chefferie Lyonda), mais Bajuno réussit à rétablir l'ordre. Il continuera sa marche jusqu'à Belondo où il ira fonder un nouveau poste, vers la fin de 1899.

Liwenthal reste seul à Bokatola. Je suppose que c'est par erreur que le *Bulletin Officiel* signale au 1 janvier 1900 cinq Blancs à Bokatola. Celui de 1901 n'en signale d'ailleurs qu'un seul de nationalité suisse. Les indigènes le surnomment Ekuma ou Ekumankunja, l'épileur. A deux reprises, il prolonge son terme d'un an et reçoit l'Étoile de service le 10 octobre 1900 (*La Belgique coloniale*, 1900, p. 332. — *Bull. Off.* 1900, p. 180 et *La Belgique coloniale*, 1901, p. 391).

Entre-temps, le commissaire de district Sarrazyn a été remplacé par Dubreucq, chargé d'une mission de pacification. Liwenthal suit ses directives avec un réel soulagement. Il rappelle les sentinelles des villages et institue les premiers chefs. Il déplace aussi le poste de Bokatola vers le centre du village.

Mais le commissaire Dubreucq part à son tour et est remplacé par De Bauw. Liwenthal reçoit un aide, probablement Dorsinfang, vers le milieu de 1901.

Il meurt à la suite d'un accident survenu à Bokatola, le 9 janvier 1902.